
ATA DA 21ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos dez dias do mês de março do ano dois mil e vinte e três, com início às 09h’ realizou-se a 2 

21ª Reunião da Diretoria do XVII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 3 

(MG). Estiveram presentes, a Conselheira Presidenta Suellen Ananda Fraga, a Conselheira 4 

Vice-Presidenta Liliane Cristina Martins, a Conselheira Tesoureira Elizabeth de Lacerda 5 

Barbosa e a Conselheira Secretária Lourdes A. Machado. Assuntos tratados: Gerência de 6 

CFP: A Gerência Financeira do CFP encaminhou convite para os membros do GT 7 

Anuidades - Emergências e Desastres a participarem de reunião remota no dia 22/03/2023, 8 

das 9h às 12h, horário de Brasília, para tratar da seguinte pauta “apreciação das tarefas 9 

atribuídas pela APAF e definição da metodologia de trabalho”. Deliberação: A Diretoria 10 

deliberou por confirmar a participação da Conselheira Tesoureira Elizabeth de Lacerda 11 

Barbosa, como sua representante na reunião remota do GT Anuidades - Emergências e 12 

Desastres a realizar-se no dia 22/03/2023, das 9h às 12h. Conselheira Caroline Souza: A 13 

Conselheira Caroline Souza encaminhou convite enviado pelo NASP - Núcleo de 14 

Assistentes Sociais de Poços de Caldas e região para participar de reunião com a  15 

Secretaria Municipal de Educação do município de Poços de Caldas para debater sobre a 16 

implantação da Lei Municipal Nº 9478/2021 que dispõe sobre a obrigatoriedade de prestação 17 

de serviços de Psicologia e Serviço Social na rede pública de educação básica do município, 18 

realizada no dia 06/03/2023, às 15h230 em Poços de Caldas-MG. Informou que participou 19 

da reunião representando o CRP-MG. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o 20 

pagamento de ajuda de custo para a Conselheira Caroline de Souza pela participação na 21 

Reunião com a Secretária Municipal de Educação de Poços de Caldas-MG, ocorrida no dia 22 

06/03/2023, em Poços de Caldas-MG. Conselheiro Luis Henrique: O Conselheiro Luis 23 

Henrique encaminhou solicitação de agenda de reunião com a Diretoria, para alinhamento 24 

de questões referentes às comissões permanentes (COE e COF). Solicitou verificar a 25 

possibilidade de realização no dia 10/03. Deliberação: A Diretoria deliberou por agendar a 26 

reunião com a COE e a COF para o dia 15/03, às 18h, na Sede do CRP-MG. Youse RH: O 27 

Consultor Eduardo Rocha encaminhou proposta de cronograma para o Seminário do 28 

Planejamento Estratégico a ser realizado nos dias 16 e 17/03/2023 de 08h30 às 18h, em 29 

Belo Horizonte-MG. Apresentou ainda, as metodologias e ferramentas a serem utilizadas 30 

(Análise Swot e 5W2H) Deliberação: a Diretoria após reunião com a Consultoria Youse 31 

deliberou pelo seguinte: Impressão pelo Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana do texto 32 

propostas de gestão,  linguagem antiracista e linguagem engendrada; a participação de toda 33 

a Diretoria na mesa de abertura e de uma análise de conjuntura pela Conselheira Suellen 34 

Fraga, com tempo total de 1h30 na parte da manhã de 16/03; realização de uma 35 

contextualização pela Consultoria no período da manhã do dia 16/03 com explicação das 36 

metologias e ferramentas a serem utilizadas; envio da Programação pela empresa de 37 

consultoria em 13/03; envio pelo Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana de e-mail com 38 

as 13 propostas e o relatório sintético do COREP previamente às(aos) Conselheiras(os) e 39 

empregadas(os) para leitura antes do Planejamento Estratégico; participação de 40 

estagiárias(os) no Planejamento Estratégico. Conselheiro Celso Tondin: O Conselheiro 41 

Celso Tondin encaminhou solicitação de realização de Reunião da COPEE planejamento da 42 

COPEE (sede e subsedes) no dia 11/03/2023 de 9h às 16h no formato presencial em Belo 43 

Horizonte-MG. Solicitou o ressarcimento dos custos para a participação dos seguintes 44 

membros da Comissão: Celso Francisco Tondin (coordenador da COPEE sede) - 45 

ressarcimento de quilometragem São João del-Rei-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 46 

diárias; Flávia Nasciutti (coordenadora da COPEE subsede Triangulo Mineiro) – passagem 47 

rodoviária  Araguari-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 diárias; Danilo Luís Faria 48 

(subsede Triangulo Mineiro) – em substituição à coordenador Eleusa Gallo Rosenburg (está 49 

em recuperação de cirurgia) passagem rodoviária  Araguari-MG x Belo Horizonte-MG ida e 50 

volta e 2 diárias; Ludmila Silva Cesário (coordenadora da COPEE subsede Sudeste) - 51 

passagem rodoviária Cataguases-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 diárias; Cristiane 52 



Oliveira da Silva (coordenadora da COPEE subsede Norte) – passagem rodoviária Monte 53 

Azul-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 diárias; Stela Maris Bretas Souza 54 

(coordenadora da COPEE subsede Leste) – ressarcimento de quilometragem Ipatinga-MG x 55 

Belo Horizonte-MG ida e volta e 1 diária;  Milene Carla Santos de Azevedo (coordenadora da 56 

COPEE subsede Centro-Oeste) - passagem rodoviária Divinópolis-MG x Belo Horizonte-MG 57 

ida e volta e ½  diária. Deliberação: A Diretoria conforme aprovado em Reunião Plenária 58 

Ordinária de Dezembro/2022, deliberou pela realização da reunião de planejamento da 59 

COPEE (sede e subsedes), no dia 11/03/2023 de 09h às 16h, na Faculdade Promove, em 60 

Belo Horizonte-MG. Aprovou o pagamento de ressarcimento de quilometragem São João 61 

Del-Rei-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 diárias para o Conselheiro Celso Tondin; 62 

passagem rodoviária Araguari-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 diárias para a 63 

Colaboradora Flávia Nasciutti; passagem rodoviária Araguari-MG x Belo Horizonte-MG ida e 64 

volta e 2 diárias para o Colaborador Danilo Luís Faria; passagem rodoviária Cataguases-MG 65 

x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 diárias para a Colaboradora Ludmila Silva Cesário; 66 

passagem rodoviária Monte Azul-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 2 diárias para a 67 

Colaboradora Cristiane Oliveira da Silva;  ressarcimento de quilometragem Ipatinga-MG x 68 

Belo Horizonte-MG ida e volta e 1 diária para a Colaboradora Stela Maris Bretas Souza; 69 

passagem rodoviária Divinópolis-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 1/2 diária para a 70 

Colaboradora Milene Carla Santos de Azevedo pelas participações. Conselheiro Daniel 71 

Melo: O Conselheiro Daniel Melo encaminhou solicitação de autorização para participar 72 

mensalmente da reunião do Fórum de Saúde Mental de Uberlândia que acontece no dia 73 

10/03 às 14h. Trata-se de uma atividade mensal que acontece nas segundas sexta-feiras do 74 

mês e é um espaço de articulação de profissionais, usuários e familiares da Saúde Mental 75 

da cidade. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o pagamento de ajuda de custo 76 

ao Conselheiro Daniel Caldeira de Melo pela participação na reunião do Fórum de Saúde 77 

Mental de Uberlândia ocorrida no dia 10/03, às 14h, em Uberlândia-MG. Aprovou ainda, a 78 

participação do Conselheiro nas reuniões mensais do referido Fórum, bem como o 79 

pagamento de ajuda de custo pelas participações. ULAPSI: A Secretaria Executiva da 80 

ULAPSI encaminhou Ofício ULAPSI Nº 009/2023 referente a solicitação de a troca da 81 

passagem para a Tesoureira do Conselho Executivo Ana Ligia Bragueto para participação 82 

com ida dia 09/04/2023 e retorno 16/04/2023 em substituição à funcionária Márcia Machado 83 

aprovado anteriormente. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a alteração do apoio 84 

à ULAPSI anteriormente deliberada a participação da prestadora de serviço da Ulapsi Márcia 85 

Machado, para a aquisição de passagem aérea Curitiba-PR x Montevideu-URU ida e volta 86 

ida e volta para a Tesoureira do Conselho Executivo da ULAPSI Ana Ligia Bragueto. 87 

Assessoria Parlamentar e de Relações Institucionais/CRP-MG: O Assessor Parlamentar e 88 

de Relações Institucionais Antônio Coquito encaminhou Memorando Administrativo nº 89 

1610/2023/04-ASPAR/04-DIR referente a convite para duas agendas do Termo de 90 

Ajustamento de Conduta relativa ao Projeto Janela da Escuta na Escola. A primeira no dia 91 

14/03, às 14h30, no Ministério Público do Trabalho - MPT, à Rua Bernardo Guimarães, 1615 92 

- Lourdes (Anexo E-mail convite Reunião Ministério Público 0907642), a segunda no dia 93 

15/03, às 13h30, no Ministério Público de Minas Gerais - MPMG, à Rua Álvares Cabral, 94 

1690 - Santo Agostinho. O Conselheiro Celso Tondin manifestou disponibilidade em 95 

participar e solicitou aprovação das despesas de deslocamento, diária e táxi para a sua 96 

participação. Deliberação:  A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro 97 

Celso Tondin na reunião no Ministério Público do Trabalho - MPT, à Rua Bernardo 98 

Guimarães, 1615 - Lourdes nos dias 14/03 e com o Ministério Público de Minas Gerais no 99 

dia 15/03/2023 em Belo Horizonte-MG, para tratar do Projeto Janela da Escuta na Escola. 100 

Aprovou ainda, o pagamento de ressarcimento de quilometragem São João Del-Rei-MG x 101 

Belo Horizonte-MG ida e volta e 1 diária para o Conselheiro Celso Tondin. Assessoria 102 

Parlamentar e de Relações Institucionais/CRP-MG: O Assessor Parlamentar e de Relações 103 

Institucionais Antônio Coquito encaminhou Memorando Administrativo nº 1613/2023/04-104 

ASPAR/04-DIR referente a agenda de articulação da Assessoria Parlamentar e de Relações 105 



Institucionais, a saber: Vereadora Isa Lourença, dia 15/03, às 15h30; Vereador Pedro 106 

Patrus,  dia 15/03, às 17h e Vereador Bruno Pedralva, dia 15, horário a definir para tratar do 107 

Projeto de Lei 494/2023, que regulamenta os serviços de psicologia e serviço  social na rede 108 

de educação de Belo Horizonte. O Conselheiro Celso Tondin manifestou disponibilidade em 109 

participar e solicitou aprovação das despesas de deslocamento, diária e táxi para a sua 110 

participação. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro 111 

Celso Tondin em reunião com a Vereadora Isa Lourença, no dia 15 de março, às 15h30; 112 

Vereador Pedro Patrus, dia 15 de março, às 17h e Vereador Bruno Pedralva, dia 15, horário 113 

a definir em Belo Horizonte-MG, para tratar do Projeto Janela da Escuta na Escola. 114 

Ressalta-se que o Conselheiro já estará em Belo Horizonte para reunião agendada para o 115 

dia 14/03 no Ministério Público do Trabalho e continuará para a participação no 116 

Planejamento Estratégico, nos dias 16 e 17/03 e na Reunião Plenária Ordinária de 117 

Março/2023 no dia 18/03. Ministério Público Federal: A Procuradoria da República de Minas 118 

Gerais do Ministério Público Federal encaminhou Ofício Nº 1338/2023/PRMG/GAB20/GAB-119 

LSDV referente à Notícia de Fato nº 1.22.000.000561/2023-91. Deliberação: A Diretoria 120 

deliberou por encaminhar o documento para o Assessor Jurídico Luiz Henrique para 121 

elaboração de resposta para o Ministério Público Federal e retorno à Diretoria. PUC Minas: 122 

A Profa. da Faculdade de Psicologia da PUC Minas Cristina Campolina solicitou alguns 123 

números de revistas e outras produções do CRP MG e do CFP para distribuição para os 124 

nossos alunos nos eventos que realizam. Deliberação: A Diretoria deliberou por solicitar à 125 

Gerência de Comunicação encaminhar um quantitativo de revistas e outras produções do 126 

CRP-MG para a PUC Minas, a serem escolhidos de acordo com a disponibilidade de 127 

exemplares em estoque. Conselheiro João Henrique: O Conselheiro João Henrique 128 

encaminhou solicitou aprovação de sua participação e do Conselheiro Daniel de Melo na da 129 

participação minha e do Cons. Daniel na reunião com o  Sindicato dos Trabalhadores no 130 

Serviço Público Municipal de Uberlândia – SINTRASP, realizado no dia 03/03/2023 em 131 

Uberlândia-MG. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação dos 132 

Conselheiros Daniel de Melo e João Henrique em Reunião com o SINTRASP – Sindicato 133 

dos Trabalhadores no Serviço Público Municipal de Uberlândia-MG, ocorrido no dia 134 

03/03/2023 em Uberlândia-MG. Aprovou ainda, o ressarcimento de quilometragem Araxá-135 

MG x Uberlândia-MG ida e volta e 1 diária para o Conselheiro João Henrique e ajuda de 136 

custo para o Conselheiro Daniel de Melo. Solicitou ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner 137 

Viana informar aos Conselheiros João Henrique e Daniel de Melo que os pedidos de 138 

representação devem ser enviados à Diretoria previamente à sua realização para 139 

deliberação pela mesma. PSIND-MG: A Vice-Presidenta do Sindicato das Psicólogas e dos 140 

Psicólogos de Minas Gerais Jennifer Danielle encaminhou solicitação do uso da logomarca 141 

do CRP-MG para criar divulgação em rede social do PSIND-MG para o Chamamento de 142 

profissionais para reunião dia 13/03 às 18:30 horas, tendo como pauta o Projeto Janela da 143 

Escuta. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a disponibilização da logo do CRP-144 

MG ao PSIND-MG para a divulgação nas redes sociais do Sindicato do chamamento de 145 

profissionais para reunião dia 13/03, às 18h30, sobre o Projeto Janela da Escuta. 146 

Conselheiro Celso Tondin: O Conselheiro Celso Tondin encaminhou justificativa para o 147 

pedido de pagamento da diária para o pernoite de 01 para 02/03/2023. O Café com Prosa, 148 

promovido pela União dos Dirigentes Municipais de Educação - Seccional Minas Gerais 149 

(Undime-MG), conforme programação e relatório enviados, encerrou às 18h. Além disso, 150 

este tipo de evento acaba por estender a permanência no local para combinar 151 

desdobramentos, como é o caso de participação do CRP em outra atividade, o Fórum da 152 

Undime que acontecerá em junho, a fim de conseguir espaço de fala sobre a Lei nº 153 

13.935/2019 a secretárias/os municipais de educação de todo o estado. Deliberação: A 154 

Diretoria deliberou por aprovar o pagamento de 1 diária complementar ao Conselheiro Celso 155 

Tondin pela pernoite do dia 1º para o dia 2/03, conforme justificativa apresentada. Solicitou 156 

ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana informar ao Conselheiro Celso Tondin que o 157 

transporte a ser utilizado e o número de diárias necessárias para as representações deverão 158 



ser enviadas previamente à Diretoria para deliberação pela mesma. Abrapso-Minas: A 159 

Associação Brasileira de Psicologia Social Minas Gerais/ABRAPSO-Minas encaminhou 160 

solicitação de ajuda financeira para o XXIII Encontro Regional ABRAPSO MINAS, que 161 

acontecerá nos dias e 20 a 22/04/2023 em Divinópolis-MG. O apoio consiste em translado, 162 

hospedagem e alimentação das(os) seguintes convidadas(os): Adriana Elisa de Alencar 163 

Macedo - passagem aérea Vitória-ES X Divinópolis-MG ida e volta; Sabrina Ribeiro Cordeiro 164 

- passagem aérea Vitória-ES X Divinópolis-MG ida e volta;  Mona Lima - passagem aérea 165 

Rio de Janeiro-RJ x Divinópoolis-MG ida e volta; Eliane Regina Pereira - passagem aérea 166 

Uberlândia-MG x Divinópolis-MG ida e volta;  Sandra Mara Pereira - passagem aérea 167 

Vitória-ES X Divinópolis-MG ida e volta; Fernanda Puri - passagem aérea Vitória-ES X 168 

Divinópolis-MG ida e volta; Pedro Henrique Antunes Costa - passagem aérea Brasília-DF X 169 

Divinópolis-MG ida e volta; Iterniza Pereira – passagem aérea Bela Vista-RO X Divinópolis-170 

MG ida e volta; Adelina Malvina Barbosa Nunes – passagem rodoviária Mariana-MG X 171 

Divinópolis-MG ida e volta; Leandro Eustáquio Elias - passagem rodoviária Barbacena-MG X 172 

Divinópolis-MG ida e volta. Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar a solicitação 173 

de apoio ao XXIII ABRAPSO Minas para avaliação do pedido pela Conselheira Paula de 174 

Paula e retorno à Diretoria. Outros assuntos/deliberações: Reunião com Gerências e 175 

Assessorias: A Conselheira Suellen Fraga informou que a pauta conversada no dia 01/03 foi 176 

repassada para as Conselheiras que não estavam presentes, o que motivou o chamamento 177 

desta reunião com as Gerências e Assessorias. A Conselheira Lourdes Machado informou 178 

que não continuará na Diretoria devido a compromissos assumidos. A Assessora de Gestão 179 

de Pessoas Taimara Spinelli informou que há um tempo vem recebido tratamento de 180 

algumas(ns) Conselheiras(os) com as Gerências, Assessorias e corpo de empregadas(os). 181 

Quando é com Gerentes e Assessorias tenta-se filtrar mais, mas com empregadas(os) está 182 

mais difícil a relação. Entende que as relações estão extrapolando o respeito. Falas como 183 

“quem está falando sou eu”, “esquece o que o seu Gerente está dizendo”. Relatou que 184 

um(uma) Conselheira(o) estava controlando o horário de uma funcionária e várias situações 185 

que vem acontecendo em uma das Subsedes. Está com receio de possível denúncia de 186 

assédio moral. A Gerente Técnica Flávia Santana relatou que o seu pedido é de rever a 187 

pactuação que foi feita junto ao Plenário de respeitar os fluxos e os trabalhos. O que se vê é 188 

o rompimento dos acordos. Quando se decide por algo que não está dentro do fluxo impacta 189 

no trabalho do setor. A resposta negativa e o limite do CRP não é aceito por Conselheira(o). 190 

Terá o Planejamento Estratégico e as(os) empregadas(os) não se veem motivadas(os) com 191 

as questões que veem acontecendo com outras(os) empregadas(os).  Entende-se que falta 192 

escuta, alinhamento e entendimento dos processos que o Conselho está passando. O 193 

Assessor Luiz Henrique pontuou que a(o) Conselheira(o) pede uma demanda que acaba 194 

ocupando o tempo de outras atividades pré-determinadas do setor e com a urgência que 195 

nem sempre é necessária. Não há abertura para o diálogo do que deverá ser feito como 196 

prioridade e o prazo para a resposta. A Gerente Flávia Santana colocou a situação de 197 

imposição, deixando a(o) empregada(o) sem saber se deve acolher o fluxo do trabalho do 198 

setor ou a forma com que a(o) Conselheira(o) está pedindo. O Gerente de Tecnologia da 199 

Informação Rodrigo Ramos colocou que o corpo de gerentes e assessores tem bagagem 200 

suficiente para dar andamento às demandas do CRP-MG. Relatou um caso de 201 

Conselheira(o) levar um Gerente contra outro em determinada questão. Isso cria uma 202 

situação desagradável. Sugere-se gastar tempo com coisas que podem ser de melhorias 203 

para o CRP. Quando se fala que não pode é porque quer o melhor para o Conselho e para a 204 

categoria. A Conselheira Lourdes Machado propôs chamar as pessoas e falar o que está 205 

sendo relatado. O ambiente de trabalho tem que ser prazeroso. Teria que chamar a todos no 206 

coletivo para poder dar força a fala.  A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli 207 

reforçou o medo de retaliação. Sugeriu tratar de forma de reclamação geral. O Assessor Luiz 208 

Henrique propôs tratar em Plenária sobre os trabalhos que são desenvolvidos no CRP-MG. 209 

Fazer uma orientação geral às(aos) Conselheiras(os). A Assessora de Comunicação Cristina 210 

Ribeiro sugeriu chamar a COE, COF e CDH para reforçar os fluxos e propôs relembrar o 211 



manual que foi enviado para as(os) Conselheiras(os). O manual foi elaborado e pouco lido 212 

ou consultado. A Gerente de Comunicação Nádia Pereira propôs que nas Reuniões 213 

Plenárias as áreas possam apresentar em 1h30 o que elas fazem. A Conselheira Liliane 214 

Martins informou que o Manual entregue ao Conselheiro, parece que não está sendo 215 

seguido, em algumas situações que deveriam passar pela Diretoria estão indo diretamente 216 

para os setores. Por mais que tem o Manual na mão não é suficiente. A questão da 217 

educação é primordial. Tratar a pessoa como gostaria de ser tratado. A Conselheira Lourdes 218 

Machado reforçou que em relação aos fluxos é necessário repactuar. A outra é as relações. 219 

É necessário falar com as pessoas. Pontuou que tem que dizer que houve reclamação e 220 

citar alguns exemplos. Prezar pela gestão. Para preservar a gestão conversar com as 221 

pessoas e não deixar que as coisas vão para frente. Defende que o diálogo é fundamental. 222 

Importante não generalizar a situação, visto que a respectiva reclamação restringe-se 223 

apenas a um grupo pequeno de Conselheiras(os). A Conselheira Elizabeth Lacerda reforçou 224 

que tem problemas de relação sim. Entende que podem se posicionar enquanto Assessores 225 

e Gerentes. A partir do lugar que estão ocupando, tem o direito e o dever de se manifestar 226 

quando necessário. A Conselheira Suellen Fraga reforçou a questão do fluxo e da 227 

necessidade de a(o) Conselheira(o) enviar para a Diretoria. Não tem dificuldade nenhuma 228 

em seguir ritos se for necessário e responder institucionalmente à questão. Também não 229 

está de acordo em comportamentos tão problemáticos quanto os que foram trazidos. Propôs 230 

manifestar a estas(es) Conselheiras(os) a importância das relações de trabalho. Reforçou a 231 

prioridade das Comissões Permanentes como a COE, COF e CDH e de busca de 232 

aproximação com estas Comissões. Não vai deixar de imputar esforços em resolver e não 233 

pactua com o descumprimento dos ritos. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião 234 

eu, Lourdes A. Machado, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por 235 

mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 10 de março de 2023.                                                                               236 


